

ANNIE ET GUY MOTTE

des jardiniers qui ont les pieds sur terre

Nous avons aujourd'hui rendez-vous avec Annie et Guy Motte, qui nous reçoivent dans un jardin partagé, rue du Clos de Paris. Ils se sont installés à Deuil-La Barre en 1983, année de la construction de leur pavillon. Guy était alors chef gérant en restauration collective et Annie, responsable d'un site de production dans la pétrochimie à Villeneuve-la-Garenne. Très présents dans les fêtes locales, Guy et Annie sont vite contactés par le délégué des Jardins ouvriers de France, la plus importante association de jardiniers amateurs, créée en 1876. Attaché à la dignité des ouvriers, persuadé que le lien à la terre est un besoin fondamental de l'homme, l'abbé Lemire, originaire de Valenciennes, fonde en 1896, la « Ligue française du coin de terre et du foyer », qui a notamment pour objectif la création de jardins ouvriers.

Au début des années 80, l'association des jardiniers de France avait mis en place un réseau unique de correspondants bénévoles qui partageaient les mêmes valeurs. Il s'agissait de contribuer à faire du jardin, un espace d'épanouissement pour tous, ouvert pour ceux qui n'y ont pas naturellement accès. À l'origine, des jardins étaient aménagés pour que les plus modestes puissent produire quelques légumes pour nourrir la famille. Tous les jardiniers pouvaient s'y rencontrer et partager leur expérience, du débutant au confirmé, du passionné de potager au jardinier d'agrément, de l'enfant à l'adulte... Comme nous l'expliquent Annie et Guy « *jardiner, c'est apprendre à composer avec la nature, c'est aussi toujours se remettre en question* ».

C'est ainsi qu'à partir de 1985, Annie et Guy arpentent les rues de Deuil-La Barre pour proposer et vendre une boîte composée de 25 sachets de graines utiles. Ils récupèrent bénévolement les cotisations pour le compte des « Jardiniers de France » et fidélisent près de 150 clients. Dans les années 90-92, le couple adhère et participe activement à l'Association de Défense de la Côte, actuellement mise en sommeil. L'objectif était entre autre de recueillir des fonds pour engager des actions judiciaires contre la réalisation du Boulevard Intercommunal du Parisis (BIP) et pour faire de ce lieu un site protégé. Ils étaient précurseurs sur un sujet toujours d'actualité, comme en témoigne la forte participation à la marche citoyenne pour une alternative au BIP, qui a eu lieu samedi 7 octobre 2023. Ils se souviennent d'une grande et belle fête de la côte qui se déroulait sur le « terrain des sardines » dans les années 1993,94 et 95. C'est en 1996 qu'est créée l'association des « Jardiniers de la Côte de Deuil », avec une déclaration officielle en Préfecture en 1997.

Ils trouvent au départ un propriétaire qui accepte de leur louer une parcelle. Après quelques difficultés avec l'intéressé, Le Maire de l'époque, Jean-Pierre Delalande et Guy Saint-Macary, élus au Conseil municipal, vont donner un coup de pouce à l'association en permettant l'établissement d'une convention entre la Direction Départementale de l'Équipement et la Mairie, portant sur la mise à disposition de terrains.

C'est le démarrage effectif avec une vingtaine de jardins, mais il faut encore défricher, débroussailler, arracher les mauvaises herbes, puis planter piquets et grillages. Le premier jardin est remis en 1998. Aujourd'hui, les 69 jardins, dont la superficie s'étend de 110 à 250 m², sont tous occupés. 97 familles sont à ce jour passées dans les jardins et l'association dispose

d'une liste d'attente d'une centaine de personnes. Les parcelles doivent bien évidemment être entretenues et les membres doivent être à jour de leur cotisation.

Annie et Guy ont aussi à cœur d'organiser de nombreux rendez-vous festifs favorisant la convivialité autour de sorties et repas (balades parisiennes, bourse aux plantes, chasse aux œufs, visites de jardins remarquables, du musée de la photographie et du cinéma, repas pour les bénévoles, participation aux manifestations municipales telles que le nettoyage de printemps ou bien encore la fête de la nature et de l'environnement...).

Avant de nous quitter, les « Motte » nous rappellent que l'association des « Jardiniers de la Côte de Deuil » a remporté le Prix 2019 des Jardins familiaux. Annie et Guy partagent cette intime conviction que tout le bonheur du monde se trouve dans l'addition de quelques petits moments partagés de joie. Restés ancrés dans la tradition des jardins ouvriers, ils

permettent encore aux plus modestes de pouvoir apprécier toute la beauté de la nature, offerte à celui qui sait jardiner, non pas pour lui seul, mais pour faire plaisir aux autres. Nos deux jardiniers ont encore beaucoup de projets et lorsqu'ils vous en parlent, leurs yeux brillent à l'isolement de multiples étoiles qui viennent éclairer les jardins de la Côte lorsque la nuit est claire et le ciel dégagé...

Annie et Guy, les pieds sur terre et la tête dans les étoiles... ■

...
**Jardiner,
c'est apprendre
à composer avec
la nature, c'est
aussi toujours
se remettre en
question**
...

